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人大委員長張德江來港視察 3 天，整體的評價是相當成功。對於泛民議員而言，可以

有一個機會向主管香港事務的領導人直接表達意見，無論如何都是值得肯定。至於輿

論一直非常關注委員長此行有否「挺梁」，則大家只能自行判斷。因為就算泛民陣營

中也有不同的解讀，一些認為委員長超越了常規地「挺梁」，並引伸到泛民今次不要

參加行政長官選舉；一些則認為委員長只是官話直說，支持梁特首依法施政。就算是

對梁振英行政長官及其領導的特區政府的表現表示滿意，一樣可以演繹為只是對今

屆任期的評價，而無關未來連任的取態和傾向。 

 

是否挺梁連任多講無用 

 

對於過去一直是一條心「反梁」，又或者莫名其妙最近才由「石頭爆出來」的「倒梁」

人士而言，領導人說什麼都沒有用，就算用到霍老（霍英東）當年在台上大聲疾呼地

叫「我挺董」的形式，他們都有一套巧妙得會轉彎的自圓其說。所以委員長有沒有「挺

梁」、對特首連任有何態度，那根本是不需爭論的事情。因為委員長的話就是講得如

此坦白，又沒有禪機，也沒有佛偈，對現任行政長官的表現表示滿意，用張委員長在

香港社會各界歡迎晚宴上講話的原話：「當前，梁振英行政長官及其領導的香港特別

行政區政府，看到了問題所在，正着力推動香港經濟社會發展，所採取的一些政策措

施也正在發揮作用，並逐步取得一些成效」。意何所指，用一般常人的理解就可以了。

對於那些因為背後有不同原因又或者有不同利益而「反梁倒梁」的人，說明已經沒用，

因為「反梁倒梁」就是他們的目標又或者硬任務。最後只能用上李商隱的名句： 「春

蠶到死絲方盡，蠟炬成灰淚始乾。」那大概是最佳的寫照了。 

 

對於行政長官連任的事，多講無用，多猜也無用，不如回歸到香港最根本的問題之上。

張德江在機場上特別用上「看、聽、講」3 字，看和聽是視察的必然動作，而講就不

一定。張德江在香港先後作了 3 場公開的重要講話，另外閉門的還有兩場。領導人一

連作出 5 場針對香港的講話，過去是非常罕見，這也是張德江特別強調此行的目的。 

 

3 篇公開講話，在「一帶一路」論壇演講的一篇，前半段是「一帶一路」宏觀的解說，

後半段則強調香港的角色。而對香港的長處和優勢再說一遍，這也不止是局限於「一

帶一路」，而是對香港經濟的核心競爭力作出一個詳細的鋪陳。在大好條件、大好形

勢之下，香港前景，是值得我們投下信心一票。所以張德江在香港的第一場演講，主

要是勾畫樂觀的前景、無窮的機遇。 

 



 

至於在歡迎晚宴和在周四早上和香港 200 多位各界代表的談話中，就可以結合來分

析，張德江是老老實實、坦坦白白對當前香港的問題斷症下藥。在張德江來港之前，

已經有臆測是否提及港獨問題，結果是張德江毫不含糊地作出正面回應，其道理也是

本欄過去數月，重複指出的「偽本土、真分離」的政治圖謀。張德江直指一國兩制的

其中一個內涵就是對香港本土文化價值保護。現在的問題，卻是有極少數人排斥「一

國」、抗拒中央，甚至公然打出港獨的旗號，那就不是本土的問題，而是搞分離活動。

對於這種「偽本土、真分離」的論述，在張德江的 3 篇演辭中着墨不算太多，但立場

清晰、態度明確，這其實就是中央立場的底線。 

 

「三心」也說給同胞聽 

 

張德江提出「毋忘初心、保持耐心、堅定信心」之說，是說給香港市民聽，其實亦是

說給中國大陸的同胞聽。近年香港發生的風風雨雨，不但香港內部有許多意見，在中

國大陸也引起很廣泛的反響，尤其是「噓」國歌、打遊客的事件，中央政府也面對一

些壓力。張德江提出這「三心」之說，尤其是「毋忘初心」，就是要強調一國兩制的

基本政策方針，是有長遠的戰略需要，而不是一時之妥協。香港回歸 18 年，總體上

是成功，但也逐漸露出矛盾，這有其客觀的必然性。而這些問題，也需要耐心解決，

而不是去否定一國兩制的基本政策方針。而信心之言，也是他相信香港內部有能力可

以解決這些問題，而在表達信心之餘，張德江在最後一天的公開講話，拋下「買單」

的金句： 「香港亂了，大家都一同買單，誰給你買單呢？」要解決香港的問題，中

央是對香港人的能力有信心。反過來說，解決不了，最後吃虧的就是全體香港人。對

於張德江「買單」之說，最主要的聽眾相信是被視為沉默的大多數的香港人吧！ 

 

除了 3 場公開講話之外，張德江在接見司法機構、行政會議、立法會和區議會的代表

時，也婉轉地表達了一些看法。他認為「多元」是香港的其中一個特質，意見多元、

利益多元、訴求多元，所以必須求同存異。多元是「異」，而這個「同」，就是一國兩

制、港人治港、高度自治和遵守《基本法》。這 4 點是「同」，也就是不可以妥協的基

本原則。其他意見可以相左，但就必定要以此 4 點為共同基礎，否則無法進一步發

展。而溝通也不是一次就有結果、一次就可以解決問題，他來溝通，是聽意見，而不

是參加辯論會和口水戰。 

 

求同之路漫漫長 

 

張德江今次來港要講的、想講的，大概都講得一清二楚。當然講清楚也只是第一步，

張德江會見泛民代表，用心聆聽，也表明理解多元、接受存異，但癥結還是在求同。

中央對一國兩制、港人自治、高度自治和《基本法》的解釋，泛民是否可以接受？求

同，相信仍然是一個非常漫長的過程。 

 

（文章僅代表個人立場） 


